
нагрузку на персонал.
Важные задачи выполняет участок 

р ем о н та  гл ав н ы х  ц и р ку л яц и о н н ы х  
насосов (С.С. Панченко). ГЦН — основа 
контура многократной принудительной 
циркуляции. Это устройство солидных 
размеров и веса, но очень чувствительное, 
имеет много вспомогательны х систем. 
Р а б о т а е м  на в ы со к и х  о б о р о тах , в 
у с л о в и я х  вы со к о го  д а в л ен и я , 
п о в ы ш ен н о го  р ади ац и о н н о го  ф она, 
высокой температуры.

Р абота по монтажу трубопроводов 
иод с в а р к у , м ет а л л о к о н с т р у к ц и й , 
р а зл и ч н ы е  р еко н стр у к ц и и  в х о д я т  в 
ф ункц и о н ал ьн ы е  обязанности  р абот
ников монтажного участка (В.В. Берд-

В НАШИХ РУКАХ -  
CEPДЦE СТАНЦИИ

Борис КУЦЕНКО, начальник ЦЦР

н и к ). П о своем у х а р а к т е р у  она 
т в о р ч е с к а я , р а зн о о б р а зн ая , требует  
тщ ательной подготовки.

А вот сварочный участок (К.А. Чу- 
гаев) о б служ и вает  всю станци ю . Он 
аттестован по наивысшему требованию 
Г о ск о м а т о м н а д зо р а , п р о и зв о д и т  
наиболее сложные соединения. С варка 
о су щ еств л яется  к а к  вручную , т а к  и 
автоматически. Последняя применяется 
при ремонте верхних и нижних трактов 
технологических каналов. Многие наши 
сварщ ики -  наст оящие асы!

Р е а к т о р н ы й  цех им еет а зо т н о 
ки слотн ую  станци ю , ком прессорную  
станцию собственных нужд. В турбинном 
цехе есть  д и зел ьн ая  электр о стан ц и я  
а в а р и й н о го  эн ер го сн аб ж ен и я .
О б сл у ж и вает  эти устан овки  участок  
вн еш н и х  сооруж ений  (А .А . Д обро- 
ж ан с к и й ). В его ф у н к ц и и  в х о д и т  и 
технологическое освидетельствование, 
ремонт и зарядка всех огнетуш ителей 
с та н ц и и , о бсл у ж и ван и е  систем ы  
пожаротушения.

345 грузоподъемных машин есть на 
ЧАЭС. Это большегрузные краны-балки, 
к о зл о в ы е  к р ан ы , п а ссаж и р ск и е  и 
грузовые лифты. Такое хозяйство имеет 
участок ГПМ  (С.П . Букш а). Достаточно 
р а б о ты  группе к р ан о в щ и к о в , 
работаю щ ей по графику оперативного 
персонала, группе ремонтников кранов 
(э л е к т р и к и , м ех ан и к и ), группе 
э л е к т р о м е х а н и к о в , о твеч аю щ ей  за 
эксплуатацию  и ремонт лифтов.

В аж но п о д ч е р к н у ть , что 
о б о р у д о ван и е  это го  к о л л ек т и в а  
расположено по всей 30-километровой 
зоне в Припяти.

М алым ремзаводом шутя называю т 
ремонтную механическую  мастерскую  
(Ф.Г1. Р озинский). Е сть в этом  доля 
п р ав д ы . Г л авн о е  п р ед н азн ач ен и е  
подразделения -  быстро изготовить и 
ввести в эксплуатацию опытные образцы 
оснастки, приспособлений и деталей. Что 
характерно, все здесь делается впервые.

С ейчас, у чи ты вая  эконом ические 
обстоятельства, мастерская осваивает и 
массовое производство по заявкам РЦ , 
ГЦ . За  два  м есяца тек у щ его  года 
вы пуш ено более ты сячи неплановы х 
д е та л ей . Т о л ь к о  в ян в ар е  так о й
продукц ии  изготовлено  почти вдвое 
больше, чем предусмотрено нормативом.

Не обойт ись на станции без участка 
п о д го то вк и  пр о и з
водства (С .П . М ель
никова). Он снабжает 
и н стр у м ен там и  и 
газобаллонными уста- 
новками всю станцию. 
Весь металл тоже у нас. 
Н е счесть  разн ы х  
гр у зо в , ко то р ы е  
п р и х о д и тся  перем е
щ ат ь  ж ен щ и н ам , 
к о то р ы е  на у ч астк е  

составляют большинство.
Имеем мы небольшой общецеховой 

п ерсон ал , о су щ еств л яю щ и й  п л а н и 
р о ван и е  и к о н т р о л ь , учет  и д ел о 
производство.

Р уководство  цехом осущ ествляет 
автор этих строчек и мои заместители 
В .К ). И сиров, Ю .М . Б абчен к о , В .И . 
Рубаненко, А.Л. Иванов.

О том , к а к  работает цех, газета  
неоднократно рассказывала. Н азы вала и 
лю дей, которы м  и сегодня не чужды 
героизм и патриотизм. Отмечая 20-летие, 
главной задачей считаем максимально 
помочь станции выжить, дать ей второе 
дыхание, чтобы гарантировать будущее 
не только работ ающим здесь, но и городу. 
Н е сочти те  за нескр о м н о сть , но без 
акти вн о сти  Ц Ц Р  эту задачу  реш ить 
очень сложно.

*  *  *

 В становлении, развитии Ц Ц Р  
ест ь  ч а с т и ч к а  т р у д а  к аж д о го  

чл ен а  т р у д о в о го  к о л л е к т и в а . Н е 
исклю чение и ремонтно-механическая 
м а с т е р с к а я , где р а б о т а ю т  В .А . 
К асьянов, Н .И . Захаров, Г.В. М едведь,
А.В. Труш ков, Ю .М . К анавченко, С.А, 
Т р у ш н е ц к о в , П .В . К р ы л о в , С .В . 
Ж и р я к о в , М .Н . К и р и л е н к о , А .И . 
П таш ечкин, С .Н . Андросович. Разные 
по во зр асту , х а р а к т е р у , но едины  в 
стремлении вы полнять работу быстро, с 
высоким качеством .

Ф ото Валерия И Н Ю Т И Н А

ХОРОШО ПОРАБОТАЛИ 
— ПОЛУЧИТЕ ПРЕМИИ

П о д веден ы  и то ги  со р ев н о в ан и я  с к в о зн ы х  смен 
оперативного персонала за февраль. О бладателем  первой 
премии стал коллектив смены №  2, которую возглавляет С.В. 
Ш арш ун . В торое  м есто  при суж дено  смене №  4, где 
начальником А.Н. Ельчищев. 

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
На ЧАЭС с рабочим визитом побывал Премьер- 

м инистр Украины  Евгений М арчук. Он провел  
совещание с директорами атомных электростанций, на 
котором были рассмотрены вопросы, связанные с 
безопасной работой оборудования атомных станций, 
обеспечением ядерным топливом, неплатежей за уже 
произведенную электроэнергию, социальной защитой 
энергетиков-атомщиков.

В ним анием  ЧАЭС не обделена. Ее судьба  
интересует многих людей как у нас, так и за рубежом. 
Но больше всего этот вопрос волнует тех, кто здесь 
трудится. Поэтому приезд Премьер-министра Украины 
вызвал особый интерес. Высокий гость побывал в ряде 
производственны х подразделений, беседовал с 
персоналом станции. Евгений М арчук посетил в 
Славутиче больничный комплекс, осмотрел ряд других 
о бъ ектов со циального , кул ьтур но -бы то вого  
назначения.

По окончании рабочей поездки Премьер-министр 
провел пресс-конф еренцию . Глава государства  
особенно подчеркнул , что судьба ЧАЭС, ее 
эксплуатация будут реш аться с учетом  мнения  
работников станции, всех, кто здесь работает и живет 
в Славутиче. ___

КОНФЕРЕНЦИЯ ПЕРЕНОСИТСЯ...
П о обою дном у согласи ю  проф сою зного к о м и тета  и 

дирекции Ч А Э С  конф еренция трудового к о л л ек ти в а , на 
которой  долж ен бы ть  подписан к о л л ек ти вн ы й  договор , 
перен есен а  с 6 м а р т а  на 5 ап р ел я . Э то  св я зан о  с 
необходи м остью  д о р аб о тк и  про екта  договора  в связи  с 
подписанием нового О траслевого тарифного соглашения и 
постановления Кабинета министров Украины “О компенсации 
и льготах лицам, которые работаю т на Чернобыльской АЭС 
и в зоне отчуждения” .

... И СОЗЫВАЕТСЯ
На заседании объединенного профсоюзного комитета П О  

“ ЧА Э С ” принято решение провести отчетную профсоюзную 
конференцию 22 м арта. Н орм а представительства — один 
делегат от 30 членов профсоюза.

Состоится конференция в кино-концертном комплексе. 
Выступить с отчетом поручено А.В. Лычу —  председателю 
объединенного профкома.

СОЗДАНА РАБОЧАЯ ГРУППА
Для вы работки оптимального решения по оплате труда в 

соответствии  с постановлением  К абинета  министров “ О 
к о м п ен сац и и  и л ь г о т а х  л и ц а м , к о то р ы е  р а б о т а ю т  на 
Ч ернобыльской АЭС и в зоне отчуждения” и О траслевы м 
тарифным соглашением между Госкоматомом У краины и Ц К  
п р о ф со ю за  р а б о т н и к о в  а то м н о й  эн ер гет и к и  и 
пром ы ш ленности на Ч А Э С  создана рабочая группа под 
председательствованием заместителя генерального директора 
Л .А . Павловой.________ ___________________________

КОГДА БУЛЕМ ПЛАТИТЬ 
ЗА ЭНЕРГИЮ?

На Чернобыльской АЭС состоялся региональный семинар 
“ О со б ен н о сти  п ер ех о д н о го  пер и о да  к эн ер го р ы н к у  и 
во зм о ж н ы е пути  в за и м о д е й с тв и я  генер и р у ю щ и х  и 
энергоснабжающих предприятий”, в котором приняли участие 
за м ес ти те л и  гл ав  го сад м и н и стр ац и й  и р у к о в о д и тел ей  
энергопредприятий Киевской, Черниговской, Ж итомирской 
и Сумской областей.

Вел семинар генеральный директор ЧАЭС С .К. Параш ин. 
С ер гей  К о н с та н т и н о в и ч  п о д ч ер к н у л , что  п о в а л ь н ы е  
неплатежи поставили в сложное положение энергокомплекс 
Украины  и, в частности, Чернобыльскую станцию, которая 
работает стабильно и надежно.

К а к и е  же п у ти  в ы х о д а  из к р и зи са ?  Ч т о  м ож но 
п р едп р и н ять , чтобы  п р е к р ати ть  дарм о во е  потребление 
электроэнергии и более рациональное ее использование? 
Участники семинара подготовили конкретные предложения 
правительству У краины , которые помогли бы погасить долги 
потребителей перед энергетиками.

П о сл е  п р е б ы в ан и я  на Ч А Э С  у ч а с тн и к и  с ем и н ар а  
посетили С лавутич, встретились с мэром города В.П . Удо
виченко, обменялись своими впечатлениями в горисполкоме.

В В марте цех централизованного 
' ремонта отмечает свое первое 
20-летие. Н а первый взгляд, мало, 

но за  эти м и  го д ам и  п р о м ел ьк н у л о  
столько важных событий, что и не счесть. 
Поэтому нынешний юбилей — праздник 
не только для тех, кто работает сегодня. 
Фундамент всему закладывали ветераны, 
к о то р ы х  о б я зат ел ь н о  пр и гл аси м  на 
торж ество. И менно они отдали  часть 
своей ж изни, тепло сердец будущ ему 
станции. Кстати , в коллективе сегодня 
трудится 50 человек, чей станционный 
стаж превыш ает 10 лет.

Г л а в н а я  з а д а ч а  Ц Ц Р  нап р ям у ю  
в ы те к ае т  из его н азван и я  —  ремонт 
оборудования, оснастки и 
т .п . В его с тр у к т у р е  9 
п р о и з в о д с т в е н н ы х  
у ч а с т к о в , свя зан н ы х  
видимыми и невидимыми 
н и тям и  со всеми 
п р о и з в о д с т в е н н ы м и  
подразделениями ЧАЭС. О 
них я хочу  к р а т к о  
рассказать, чтобы коллеги, 
ч и т а т е л и  га зе ты  им ели 
более ш и рокую
информацию о нашей работе.

Н а острие угла стоит реакторны й 
у ч а с т о к  (и .о . н а ч а л ь н и к а  В .М . 
М узыченко). Его коллектив ремонтирует 
непосредственно сердце ат омной станции
— р е а к т о р , его верхн и е и ниж ние
к о м м у н и к а ц и и , ш ар и к о в ы е
р а сх о д о м е р ы , С У З . К о л л е к т и в  
с р а в н и те л ь н о  м олодой , но, к  чести  
реакторгциков, со всеми задачам и они 
справляю тся успешно. В истекшем году 
заменили 42 технологических канала (в 
1994 году —  12), 1200 Ш А ДР (в 1994 г.
—  73 ), вы п о л н и л и  сто п р о ц ен тн у ю  
р еви зи ю  1693 ф онарей  заб о р н о - 
регулирующих клапанов.

А рм атурны й участо к  (М .М . Б о н 
дарь) обслуживает арматуру реакторного 
цеха. Ему доверено обслуживание систем, 
в аж н ы х  д л я  б езо п асн о сти  Ч А Э С . 
Объемы работ подразделения в последнее 
врем я  зн ач и те л ь н о  в о зр а сл и . Э то  
обусловлено исследованием арматуры по 
программе продления ресурса в связи с 
повы ш ени ем  тр ебо ван и й  н адзо р н ы х  
органов.

У ч а с т о к  с пом ощ ью  г а й к о в е р т а  
“Х айтарк” обслуживает арматуру всей 
с та н ц и и , п р о во д и т  все н ео тл о ж н ы е 
р а б о ты  по к о н ту р у  м н о го к р атн о й  
п р и н у д и тел ь н о й  ц и р к у л я ц и и  и 
околореакторным помещениям.

П р и я т н о , что  п о д р азд ел ен и е  
пополняется современной техни кой  и 
оборудованием. Это позволяет повыш ать 
к ач ество  р абот, ум ен ьш ить  дозовую



ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ 
КО ДНЮ 

ЭНЕРГЕТИКА
Оценивая дела 1976 года, 

когда было принято решение 
о создании ремонтного цеха, 
поним аеш ь, что это были 
интересны е, наполненные 
радостью  трудодни. Все 
делалось впервы е в этом 
подразделении, получившем 
название цех центра
лизованного ремонта. Первые 
бригады , первый совет 
м астеров, первые
наставн ики , и, наконец, 
первые ремонты...

Вспоминаеш ь обилие 
бум аг, поездок за 
оборудованием.

Ц ех начинался из 
здорового, дружного 
коллектива людей, спаянных 
одним пониманием стоящих 
задач. В работе сочетались и 
высокая принципиальность, и 
теплы е товарищ еские 
отношения, которыми дорожу 
до сих пор. Особенно это 
отношу к Куплеш-никову 
Е .М ., К лим ову С .В ., 
С ам одры ге И .А ., Вербиц
кому В.Н.

Желаю всем работникам 
цеха сохранения славны х 
традиций, хорошего здоровья 
и много счастья. "

янклович в. м.,
бывший старший 

мастер ЦЦР.

ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ 
В ЧЕСТЬ 10-ЛЕТИЯ 

ЦЕХА
Я горжусь, что начинал 

свою  трудовую
деятельность на ЧА ЭС в 
этом цехе рядом с такими 
работниками к ак  Климов 
С .В ., Ж у к о в  А .С ., 
К у п л еш н и к о в  Е .М ., 
Д убчак JI.A ., Ежов В.Н ., 
М а тае в  А .А ., Ш арков  
Ю .Д ., Ю га т о в  О .В ., 
Б ел и н ск и й  А .Б .,
С ам о д р ы га  И .А .
Благодарю их за хорошую 
школу “ремонта” . С такими 
л ю д ьм и , к а к  го во р я т , 
“ можно идти в разведку” .

ВЕРБИЦКИЙ В .Н ., 
ст. мастер ХЦ.

В ЧЕСТЬ 
ПРАЗДНИКА

Вот уже немало лет, как  
Ч А Э С  д а е т  с тр а н е  
промышленный ток. В этом 
н ем ал ы й  в к л а д
р е м о н тн и к о в . В эт о т  
п р а зд н и ч н ы й  д е н ь  хочу  
п о з д р а в и т ь  всех  м оих 
коллег, а особенно тех, с кем 
имела счастье трудиться со 
дня о р ган и зац и и  наш его  
цеха —  с м арта 1976 года.

Д о р о ги е  д р у зь я !  
Примите от меня все тепло 
сердца и жар души.

АЛЕШ ИНА, первая  
табельщица ЦЦР.

Григорий ЗА Х А Р Ч Е Н К О
С вои награды  —  ордена С лавы  

всех т р ех  сте п е н ей , м ед ал ь  “ За 
д о л г о л е т н и й  т р у д ”-  С .В . К лим ов  
одевает нынче раз в год, когда идет на 
торжественное собрание в честь Дня 
энергетика. Н остальгия по прошлому 
в е т е р а н а  а то м н о й  эн ер гети к и  не 
одолевает, но он хорошо помнит, как  
шел на демонстрацию  при всем параде 
с ф лагом  в р у к ах , а потом, быстро 
переодевшись, отправлялся на работу. 
Надо было, шел ремонт без остановки 
блока. Т акое повторялось не раз и не 
два.

Т р у д о в а я  б и о гр а ф и я  С ергея 
Владимировича с Чернобыльской АЭС 
связана с 1972 года. Приш ел сюда не 
ю нц ом , а зн аю щ и м  сп ец и али сто м  
о т р ас л и . Д о  эт о го  п у ск ал  первую  
п р о м ы ш л ен н у ю  А Э С  в России , 
работал на Белоярской атомной.

В эт о т  ти х и й  у го л о к  У краи н ы  
при бы л  т о г д а , к о гд а , собствен но , 
станции еще не было. Ф ормировалась 
ее дирекция. Н а работу был принят 
тридцать вторым по счету. И  с головой 
о к у н у л с я  в п о в сед н ев н ы й  тр у д . 
Долж ность старш его инженера отдела 
о б о р у д о ван и я  не б ы л а  спокойной , 
забирала много времени.

—  Т а к  с к л а д ы в а л о с ь , что 
приходил на работу первым, уходил —  
последним, —  рассказы вает ветеран 
производства. —  И знаете, никогда не 
возни кало  чу вства  обиды , зависти , 
м о л , д р у ги е  о т д ы х а ю т , а ты  
в к а л ы в а е ш ь . Н а о б о р о т , бы ло 
душевное удовлетворение, гордость за 
свою  д еятельн ость , причастность к 
бо л ьш о м у  го сударственном у  делу. 
Росли корпуса станции, а с ней и город 
П р и п я т ь . Х орош о п о н и м ал , что  
трудности —  дело временное, впереди 
будут четко видны результаты твоего 
тр у д а , т р у д а  т о в а р и щ е й . Э то  
придавало сил, энергии, уверенности.

В постоянных заботах пролетело 
пятилетие . З а  ним —  пуск первого 
эн е р г о б л о к а . Э т о  б ы л а  победа 
строителей, эн ергетиков-эксплуата- 
ционников. Был в общем венке и вклад 
С ергея  В л ад и м и р о в и ч а , к о то р ы й  
оценен орденом С лавы  III степени.

Другие награды придут потом, а в 
то время стал старш им мастером по 
ар м а т у р е  в н о в ь  со зд а н н о го  ц ех а  
ц е н т р ал и зо в а н н о го  р ем о н та , ч то , 
собственно, и планировалось. П равда, 
переходил с блока на блок. С нова и 
снова, к ак  говорится, начинал с нуля.

—  Б ы ло в цехе сначала несколько 
слесарей, токарей... —  Но что это были 
за  лю ди ! —  в о с к л и ц а е т  мой 
собеседник. —  С п о л н а  о тд ав ал и сь  
работе, верили в себя и свою победу.

П ервы м начальником  цеха стал 
Е.М . Купреш ников. Его после аварии 
см ени л  Е .Ю . Д ж у м о к . Д ал ее  
возглавляли коллектив А.В. Васильев, 
В.И. М инаков.

—  С сегодняш ним начальником  
Ц Ц Р  Б.Л. Куценко еще не знаком, —  
сознается Сергей В ладим ирович. —

стойкости , —  продолж ает разговор- 
воспоминание Лидия Владимировна — 
супруга  к а в а л е р а  орденов С л ав ы , 
которая работала в Ц Ц Р  инженером- 
экономистом, —  ранее много читали в 
книгах, видели в фильмах. В 1986 году 
эти черты были характерны  многим. 
Реш али тогда самые трудные задачи, 
не д у м ая  о л и ч н о м , не ны ли  и не 
скулили. Это бы ла настоящ ая победа! 
Д и сц и п л и н а , с тр ем лен и е  с о зд а ть  
т о в а р и щ у  по р аб о те  у сло ви я  для 
отдыха стали естественными.

“ПРИХОДИЛ ПЕРВЫМ, 
УХОДИЛ ПОСЛЕДНИМ"

Думаю, познакомлю сь, если, конечно, 
пригласят на торж ество в честь 20- 
летия цеха.

Первым токарем в цехе был 
Л. Дубчик, фрезеровщиком —  Б. Кова
лев, слесарем —  И . Н овиков, первыми 
старшими мастерами —  Ю . Ш арков, 
Н. Кириенко, В. Алендаренко, С. П ан
ченко, Г . Т ихонов, Г. Б атух . Среди 
первых были в цехе и А. Белинский, 
В. Н иколаенко, И . В акуш ев, В. Ку- 
земко, В. Ермаков, Д. Чуба, В. К ова
ленко, И .И . Лавриченко, В. Подъячев.

Г оды летели быстро. С тал Сергей 
В ладим ирович  пенсионером , но не 
простым, а персональным. Одно время 
даже по-настоящему пользовался этим 
правом —  не работал, отды хал. Но не 
надолго хватило этого занятия. Ж изнь 
на станции бурлила, кипела, строились 
очередны е бл о ки . И  всегда нужны 
были умудренные опы том , знаю щ ие 
с п е ц и а л и с т ы . К о гд а  предл о ж и л и  
в ер н у ть ся  на п р о и зв о д с тв о , не 
раздумывая, дал согласие. Знал, был 
уверен, что необходим молодым. И 
закрутилась снова карусель. В знак 
б л а го д а р н о с т и  Р о д и н а  о т м е т и л а  
С ергея  В л ад и м и р о в и ч а  за  с а м о 
отверж енны й труд вторы м  орденом 
Славы.

Т ретьим  орденом награж ден за 
участие в ликви дац и и  последствий 
аварии . К а к  мог бы ть в стороне от 
того, что создавал  своими рукам и. 
Слово “надо” звучало, к ак  приказ. И 
те, кто  приш ел у к р о ти ть  атом ны й 
вихрь , не дум али  о себе. Т ак  было 
надо...

—  О м у ж естве , героизм е,

—  К то  прош ел Ч ернобы ль, к ак  
ч а с то  в б ы ту  н а зы в а ю т  ф а к т  
ликвидаци и  последствий аварии , от 
того  не у слы ш и те  ни б р а в ад ы , ни 
сам овосхваления. П росто  взялись и 
сделали сообща очень важное и тяжелое 
дело. Сделали то, что требовалось. И 
сделали, считаю , неплохо, —  вторит 
супруг.

К а к  д е л а л о с ь , он не ж ел ает  
детализировать. О том, что, бывало, по 
неделе не в ы х о д и л  “ о т т у д а ” , и не 
обмолвился. Это автору стало известно 
позж е. Е ст ь , п р а в д а , у С ергея 
В л ад и м и р о ви ч а  м ал е н ь к а я  ли ч н ая  
“обида” . В 1987 г. “списали” на берег 
бы вш его м атр о са , вы вели  из зоны . 
“Н ахапался” бэр больше положенного.

Знание, опыт, рационализаторские 
н а к л о н н о с ти  п р и го д и л и сь  и за  
пределами станции. Н аш ел занятие в 
сооружении бассейнов. И сегодня не без 
д е л а  —  т р у д и т ся  д о зи м етр и сто м  
лаборатории внешней дозиметрии.

П ер еб и р а ет  в п а м я ти  чета 
К л и м о в ы х  ф а м и л и и . Ее гл а в а  
подчеркивает, что и сегодня на станции 
трудятся И . Лавриченко, В. Светлов, А. 
Белинский, С. П анченко , Н . Семин, 
которые прошли тот страшный апрель. 
Н а участке начинали Ю ркин, Ежов... 
В. Светлов был тогда профессором по 
дроссельно-регулирую щ им клапанам 
на Г Ц Н .

Во врем я  а в а р и и  п ы т ал и с ь  не 
допустить к  работе С. Ю хневича и В. 
В а си л ь ч е н к о . 2 0 -летн и м  парням  
предлагали уехать в более безопасное 
место. Не струсили, не согласились, не 
о т с т у п и л и , тр у д и л и сь  рядом  со

старшими. В мае стали первыми, кому 
вручили комсомольские наг рады.

Воспоминаний много. Разговор не 
вы стр аи вается  в четкую , последо
в а т е л ь н у ю  ц е п о ч к у . О н  из 
сего д н я ш н е го  м гн о вен н о  у с тр е м 
л я е т с я  в п р о ш л о е, п е р ех о д и т  на 
п р о ж и т о е  и п е р еж и т о е . Все оно 
пам ятно и дорого.

—  У нас бы ла хорош ая кузница 
к а д р о в , —  п о д ч е р к н у л  С е р ге й  
Владимирович. —  К ак-то  сложилось, 
ч то  ко  м не п р и в о д и л и  у ч и ть  
м олодеж ь, имею щ ую  определенное 
о б р а зо в а н и е . Н е к о т о р ы е  не 
вы держ ивали , уходили. Н о те, кто 
о с т а в а л с я ,  п о л у ч а л и  с о л и д н у ю  
з а к а л к у ,  с т а н о в и л и с ь  п отом  
хорош ими специалистами, видными 
л ю д ь м и . Ш к о л а  у р е м о н тн и к о в  
многое значит. Э то не эксплуатация, 
гд е  н а ж и м а й  к н о п к и , сл е д и  за  
работой оборудования.

... С  д е т с т в а  б ы л а  у С е р ге я  
В л ад и м и р о ви ч а  м ечта  им еть свой 
дом ик, а возле него виш невы й сад. 
С б ы л а с ь  о н а . П р а в д а , п о сл е  40- 
летней работы  в атомной энергетике. 
Е сть сегодня сад, а в нем виш ни и 
с л и в ы , а б р и к о с ы  и в и н о г р а д , 
яблони... Весной утопают в цвету, по 
осени дарят  урожай.

М о г л а  с е м ь я , к а к  и м н о ги е , 
о с та ть ся  в сто л и ц е , где получили  
к в а р т и р у . Н о , по о б р а зн о м у  
в ы с к а з ы в а н и ю  с у п р у го в , не 
чу в ств о в али  себя там  д ом а. Здесь 
н а о б о р о т  —  у ю т н о , у д о б н о , по- 
настоящ ему дома.

Ч А Э С  за н и м а е т  в их ж и зн и  
важ н о е  м есто . Ей о тд ан ы  м ногие 
годы . Здесь, к стати , в реакторном  
цехе, тр у ди тся  их сы н В ладим ир, 
второй —  на Б А М е. Н е гостья  на 
Ч А Э С  и Л и ди я  В л ад и м и р о вн а  —  
хранительница семейного очага. О на 
возглавляет профком неработаю щ их
ІіеНСИОНерОВо

... 20 лет Ц Ц Р . М ного или мало? 
Д л я  С .В . К л и м о в а , н а в е р н о е ...  
С о бствен н о , пусть сам  с к а ж ет  на 
то р ж еств ен н о м  собран ии . М ы  же 
подчеркнем, что он единственный на 
Ч А Э С  кавалер  в с е х  орденов С лавы . 
Э т о го , к со ж ал ен и ю , м ногие и не 
знаю т.

О СЕБЕ, ТОВАРИЩАХ, ПРОИЗВОДСТВЕ
Сергей Б У К Ш А .
начальник участка ГП М :
—  Н а наш ем  у ч а с т к е  р а б о т а ю т  

высококвалифицированные специалисты. Есть, как  
и в каждом подразделении, ветераны производства. 
Больш им уважением, к  примеру, пользуется мастер 
по эксплуатации кранов И ван А лексеевич Ярыч. 
Трудовую  деятельность начинал на ЧА Э С  в 1977 
году. С первых дней после аварии принимал активное 
участие в ликвидации ее последствий.

Хорошо зареком ендовали себя Н .И . Вороной, 
Н.В. Короваев, В.В. Тригубов.

Все р аб о ты  с та р ае м ся  в ы п о л н я т ь  в ср о к , 
качественно.

Сергей П А Н Ч Е Н К О .
начальник участ ка гла вны х  циркуляционны х

насосов:
— Участок, которым рукЬвожу, создан в 1976 году. 

С апреля того года я начал здесь работать слесарем 4 
разряда. В то время был одним из первых молодых 
специалистов. Поэтому 20-летний юбилей цеха это и 
20-летие моей трудовой биографии на ЧАЭС.

В нашем коллективе 30 человек. Многие из них 
—  пр о ф есси о н ал ы , к о то р ы х  м ож но н азв ать  
“М астерами” с большой буквы.

В марте планируется начать ремонтные работы на 
3-м энергоблоке. Хочется надеяться, что за службой 
обеспечения задержек не будет.

— Участок существует с момента организации 
Ц Ц Р , считается одним из ведущих. В нем много 
хороших, квалифицированных специалистов в числе 
стан о ч н и к о в . Э то  проф ессион алы , которы е 
обслуживают все механическое оборудование цеха.

Н и колай  И ванович Захаров  обладает очень 
редкой, как по нынешним временам, специальностью. 
Он кузнец. Зачастую из-за отсутствия нужных деталей 
ему приходится “изобретать” —  из одной устаревшей 
детали делать другую —  остродефицитную .

Хорошо трудятся в нашем коллективе инженер- 
тех н о л о г  В .Г . С о ти н а , сп ец и али сты  ш ирокого  
профиля, станочники А.В. Тихонов, В.В. Козов, Ю .П. 
Толчаков, В.А. Кравченко, В.И. Васильченко, С.И. 
Золотарев, старший мастер И.И . Лутченко, который 
имеет большой практический опыт работы.

Срочное Задание на 

изгот овление деталей  

поступило в ремонтно- 
механическую мастерскую. 
<К ак  его быстро решить? 

О б  эт ом совет ует ся  

н а іа л ь н и к  мастерской  

Ф.А. Р о З и н с к и й  со 
слесарем широкого профиля 

А .В .Т и хоновым  и За- 

точннком В. Б.  Шитовым.

Фото  В алерия  
Анютина.

Л ариса К О ЗЛ Е Н К О . инженер.
Считанные месяцы “не дотягивает” трудовой стаж 

старшего мастера по изготовлению и восстановлению 
оснастки и приспособлений И .И . Л авриченко до 20- 
л етн его  ю би лея . Э т о  у в аж аем ы й , п о л ьзу ю щ и й ся  
больш им авторитетом  человек. Имеет, по образному 
определению коллег, “золотые руки” . Не хуже инженера 
выполнит чертеж, орг анизует его воплощение в реальное 
изделие.

Н ачи нал  на Ч А Э С  слесарем . А органи зовалась 
бри гада  Ц Ц Р  по и зготовлен и ю  о сн астки , с тал  ее 
руководителем. Было, конечно, нелег ко. Но победителем 
вы х о д и л а  м о л о д о сть  в стр ем лен и и  к 
усовершенствованию мастерства. А еще умение понимать 
людей, находить с ними общий язык. Не удивительно, 
что на базе бригады был создан участок, его мастером 
избрали И вана  И вановича. С тарш им  мастером его 
назначили, а вот мастером, действительно, избрали. 
Такой ф акт о многом г оворит .

—  К рабо те  следу ет  о тн о си ть ся  с вы со ко й  
ответственностью , —  убежденно рассказы вает И .И . 
Лавриченко. —  А еще надо беспокоиться о лю дях. Эти 
два понятия составляют основу успеха. Стараемся все 
сделать вовремя, с хорошим качеством»



В моем журналистском архи
ве в одной из папок с над-

 писью  “ Гибель “ Т итаника ”
среди разны х м атериалов
сохраняется и газетная вырезка с 
таким  те ксто м : “ За 79 лет,
п р о ве д е н н ы х  зн ам ен и ты м
океанским лайнером “ Титаник” на 
глубине около четырех километров, 
его заселили 24 вида животных — 
преимущественно глубоководны х 
кораллов, актиний, крабов и рыб...” .

Запомнился мне и такой факт из 
п р е ссы : после тр е хл етн е го
пребывания на Луне американской 
автоматической исследовательской 
станции часть ее оборудования  
было возвращено на Землю. И в 
одном из трубопроводов ученые 
неожиданно обнаружили ожившую 
земную бактерию, которая три года 
“ спала” на Луне. В одной из своих 
публикаций известный журналист В. 
Песков описал интересный случай, 
когда  в кабине ко с м и ч е с ко го  
корабля на орбиту во кр уг Земли 
сл учай но  полетел вм есте  с 
человеком и обычный комарик. Его 
тонкий писк был для космонавта 
невидимой и приятной свя зью ,с  
природой родной планеты... 

Недавно в городе Светловодске, 
показывая своим друзьям цветные 
ф отограф ии, сделанны е возле 
Чернобыльской АЭС, я услышал от 
них уд и в и тел ьн ы е  в о п р о с ы : 
“ Неужели там действительно растут 
цветы? Ведь после аварии вокруг 
станции даже лес по гиб , а все 
животные в 30-километровой зоне 
превратились в мутантов...” .

Эти вопросы  стали для меня 
то л чко м  к п о д го то в ке  ж у р н а 
листского материала о животном 
мире не то л ь ко  в о кр у г 
Чернобыльской АЭС, но и в самом 
“ саркофаге” — атомном “ Титанике” 
наших дней.

Кратко о 30-километровой зоне 
отчуж дени я. Ее те р р и то р и я  на 
землях Украины составляет 2712 
кв ад р а тн ы х  ки л о м е тр о в . (Для 
сравнен ия : площ адь страны
Л ихтенш тейна 157 кв а д р а тн ы х  
километров, а государства Ватикан 
0,44 кв ад р а тн о го  килом етра ). 
Периметр Чернобыльской зоны — 
196 километров в границах Киевской 
области (по нем у пролегает 
заграждение из колючей проволоки) 
и 34 километра — без заграждения 
по границе с Беларусью.

Работая длительное время в 
Ч ернобы льской  зоне, я видел в 
разное время ежей в лесах и в 
б рош енны х селах, л а сто че к и 
золотистых щурок над реками Уж и 
Припять, летучих мышей, белых 
аистов, лебедей-кликунов и диких 
уток на озерах неподалеку oт ЧАЭС... 
Слышал много раз стук дятлов и 
голоса удодов, пенье соловьев, 
иволг, дроздов, кукушек, зябликов... 
Однажды возле села Янов долго 
наблю дал за кр уп н ы м  лосем , 
который старательно обгрызал кору 
на м ол оды х соснах. А совсем  
недавно водитель автобуса, везший 
рано утром на ЧАЭС вахтовиков из 
Зеленого  Мыса, вы нуж д ен  бы л 
о ста н о ви ть  тр а н сп о р т  за КПП 
“Лелев” , так как дорогу полностью 
перекрыло огромное стадо диких 
кабанов. “ Голов тридцать пять — 
сорок бежало — не м еньш е", — 
сказал тогда водитель автобуса, 
проснувш имся от дремоты после 
резко го  толчка , вахтовикам . На 
свежем  сне гу  мне м н ого  раз 
приходилось видеть заячьи следы 
не то л ь ко  в поле, но и возле 
центральны х улиц опустевш его  
Чернобыля...

Но все эти, так ска за ть , 
визуальные наблюдения не дают 
гл а вн о го  — целостной  картин ы  
животного мира в 30-километровой 
зоне на сегодняшний день. Каких 
зверей и птиц стало здесь меньше 
или больше через 10 прошедших 
лет? Может быть, в зоне появились 
новые виды животных вследствие 
мутации от воздействия радиации 
после взрыва атомного реактора? 
Какая судьба домашних животных, 
б рош енн ы х л ю дьм и  после 

эвакуации?..

Ч—  тобы получить ответы на 
эти и другие вопросы, я от-

____ правился к завед ую щ ем у
отделом м ониторинга  и охраны  
животного мира Института зоологии 
им. Ш мальгаузена НАН Украины , 
кандидату биологических наук 
В. А. Гайченко, который вместе с 
другим и  учены м и начинал свои 
исследования в Ч ернобы льской  
зоне еще в начале июля 1986 года. 
На все мои девятнадцать вопросов 
В италий А ндреевич дал очень  
о б стоятел ьн ы е  ответы . П ре
доставил мне для подготовки этой 
статьи  свои научны е работы  и 
ко л л е кти вн ую  м оно гр а ф и ю
“ Животные в радиоактивной зоне” , 
соавтором которой он является. 
Потом у меня была также беседа с 
заведую щ им  лабораторией
орнитологии этого же института
А. М. Полудой, который подробно 
рассказал о птицах Чернобыльской

зо н ы . Ч асть из них ж ивет там 
постоянно, а часть останавливается на 
радиоактивной земле для кормежки и 
отдыха только во время весенней и 
осенней миграций...

Если передать читателю очень 
кр а тко  суть  всех м оих записей  в 
блокноте и на диктофонных кассетах 
во врем я бесед с учены м и , то 
в ы р и со в ы в а е тся  прим ерно  такая 
картина. На следую щ ий год после 
аварии на Чернобыльской АЭС, когда 
с территории 30-километровой зоны 
было эвакуировано все население и на 
полях остался весь урожай зерновых, 
резко возросла численность мышей и 
крыс. Весь Чернобыль в 1987 году был 
н авод нен  этим и тварям и . Чтобы  
разнообразить меню, крысы и мыши 
залезали за плодами на яблони до 
уровня второго этажа. На брошенных 
полях плотность мышей в некоторых 
местах достигла до 2000 особей на 
один гектар. А это две тонны живого 
веса на один квадратный километр. 
Биомасса мышей вместо биомассы 
л ю д е й ! На “ легкие  хлеба” в зону 
потянулись хищные птицы. Летом 1987 
года над каж ды м  квад ратны м  
километром полей Чернобы льской 
зоны  парили один-два коршуна или 
ястреба ... При такой  изрядной  
плотности хищные птицы, парящие 
примерно в 100 метрах от земли, 
меш али пилотам  
в е р -

звери и птицы : вы хухоли , черные 
аисты , серы е ж урав ли , со ко л ы - 
бал обаны , орлан ы -бел  о хво сты ... 
У чены е пре д по л агаю т, что в 
ближайшем будущем на безлюдных и 
одичавш их полях Ч ернобы льской  
зоны может появиться крайне редкая 
те пе р ь  ж ител ьн иц а  степей — 
красавиц а  дроф а. О громная 
радиоактивная территория за колючей 
п р о в о л о ко й  стала, по сути, 
заповедником, в котором не только 
живут постоянно, но и прячутся во 
время охотничьего сезона различные 
звери  и птиц ы . Кстати, во время 
весенних и осенних миграций через 
Чернобыльскую зону пролетает до 10 
м иллионов различны х птиц: уток, 
гусей, журавлей, воробьиных... Меня 
и н те ре со ва л о : ка кую  опа сно сть  
пр е д ста в л я ю т они для лю дей за 
пределам и ради оактивн ой
те р р и то р и и , став “ троф еем ” 
охотников в Южной Аф рике или на 
побережье С еверного  Л едовитого  
океана? Какое ко л ичество  
р а д и о н укл и д о в  в ы н о ся т  птицы , 
образно говоря, на своих крыльях за 
пределы  “ тр и д ц а тки ” ? “ Каждая 
д о б ы та я  утка  или гусь , которы е 
по д ка р м л и в а л и сь  в Черно
б ы л ьс ко й  зоне во

сквозь щели в нескольких железных 
воротах бесшумно проникают зайцы, 
одичавшие собаки, а иногда и лисицы. 
(Как утве р ж д аю т исследователи  
“ с а р ко ф а га ” , два зайца ж ивут на 
прилегающей к “Укрытию” территории 
постоянно, “ прыгая летом в высокой 
траве, как кенгуру” . Через высокий 
бетонн ы й  забор и колю чие 
пр о в о л о ч н ы е  заграждения
перелетаю т кур о п а тки ... Причина 
наруш ения границ  одна — поиск 
корма. (В городе Припяти, например, 
по этой причине дикие кабаны почти 
полностью  перерыли все скверы и 
парки). Но какая жизнь в "саркофаге”
— мои новые знакомые не знали...

П Повезло мне только тогда, когда 
я познакомился с главным спе-

____ іциалистом отдела радиологии
и рекультивации  Ч ернобы льского  
на учно го  центра м еж дународны х 
иссл е д о в а н и й , кандидатом
биологических наук Е. Г. Бунтовой, 
которая вместе с учеными Техасского 
те х н о л о ги ч е с ко го  университета  
Робертом Б ейкером  и Рональдом 
Чессером  изучала ж изнь 
м ы ш е ви дн ы х  гр ы 
з у н о в

т о л е т о в , 
работавш им  над зоной

примерно на такой же высоте. Как и 
п р едпол агал и  учены е , после
истощ ения  ко р м о во й  базы
численность мышей резко упала и к 
весне 1988 года стала нормальной. 
Интересно, что в обезлюдневшей зоне 
почти полностью выпала из экосистем 
д о м о ва я  м ы ш ь (остал и сь  то л ько  
полевые и лесные). Радиация здесь не 
при чем. Причина только в кормовой 
базе. Но, как сказал во время беседы
В. А. Гайченко , "м ы  вним ательно 
искали  радиационное влияние на 
м ы ш ей. В 1987— 88 годах у этих 
гр ы зу н о в  бы ли обнаруж ены  
некоторые негативные хромосомные 
эф фекты. Но потом эти отклонения 
исчезли...” .

В лияет ли радиация на 
размножение и продолжительность 
жизни ж ивотны х в Чернобы льской 
зоне? Чтобы ответить на этот вопрос, 
ученые взяли за основной показатель 
ч и сл е н н о сть  ж и в о тн ы х . Почем у? 
П отом у что если ж и вотн ы е  пре 
ж деврем енно гибнут в результате 
облучения, значит, их численность 
будет падать. А если нет — то их 
численность будет стабильна или она 
будет расти. Это логично...

З абегая наперед, скаж у, что 
уменьшения численности насекомых, 
зверей, птиц и других животных на 
те р р и то р и и  Ч е рноб ы л ьской  зоны  
вследствие воздействия радиации 
учены е не обнаруж или. Н аоборот 
(конечно  же, не от повы ш енного  
уровня радиации, а из-за отсутствия 
больш ого количества людей), в 30- 
километровой зоне резко возросла 
численность диких кабанов. В 1991— 
92 годах, например, этих зверей стало 
больш е прим ерно  в 8— 10 раз по 
сравнению с доаварийным периодом. 
Но сейчас численность кабанов, как, 
кстати, бобров и ондатр, значительно 
уменьшилась. Самая главная причина
— браконьерство. По сравнению  с 
доаварийны м  периодом  возросла 
почти в 3 раза численность косуль. 
(Кстати, мясо этого животного — самое 
радиоактивное среди всех копытных 
Ч е р н о б ы л ьско й  зоны ). Стало 
значительно больше лосей, оленей и 
лисиц, енотовидных собак, волков... 
Появились в зоне и некоторые редкие 
виды  н асеком ы х, в частности  — 
бабочки-махаоны. Недавно одним из 
работников К орогодского  лесного 
о тделения  п р о и зв о д ств е н н о го  
объединения “ Чернобыльлес” в 30- 
километровой зоне отчуждения была 
убита  то по р ом  крупная  ры сь . 
(Официальная версия — зверь напал 
на человека, но не исключено, что эта 
рысь сначала попала в браконьерский 
капкан, а потом была уничтожена).

Кром е ры сей , занесенн ы х в 
Красную книгу Украины, в зоне нашли 
прию т и другие  “ кр а сн о кн и ж н ы е ”

время перелета, — 
ответил на мои вопросы В. А. Гай- 

ченко, — это для охотника своего рода 
лотерейный билет, поскольку уровни 
радиации в 30-килом етровой зоне 
расположены очень неравномерно. 
Поэтому степень зараженности каждой 
птицы зависит прежде всего от того, 
на каком пятне она добывала корм — 
ср а вн и те л ьн о  чистом  или очень 
грязном . Ну, а что касается 
в ы носим ы х радионуклидов всеми 
видами птиц с 30-километровой зоны, 
то это ничтожное количество — около
5 кюри в год. А их из взорвавшегося 
атомного реактора в 1986 году было 
вы брош ено  более 50 м иллионов 
кюри...” .

И сследуя Чернобыльскую зону 
лет семь-восемь назад, я заме
тил на многих собачьих будках 

следы от крупной дроби. Оказалось, 
что в опасении беш енства бы ло 
отстреляно более 10 тысяч брошенных 
собак. А позже я не раз слышал о том, 
ЧТО В зоне ПОЯВИЛСЯ'особо опасный для 
человека гибрид хищного животного — 
волкособаки. Наслушавшись страшных 
историй , их опасались  не тол ько  
о б ы чны е  вахто в и ки , но даже 
вооруженные милиционеры. Но, как 
утверждает В. А. Гайченко, это всего- 
навсего легенды, поскольку и до сих 
пор никем не добыто и не определено 

-по морф ологическим признакам ни 
од ного  экзем пляра  настоящ ей 
волкособаки. А одичавш ие собаки 
есть. Они, как и волки, охотятся стаями 
на лосей и косуль. Короче, добывают 
себе хлеб своим трудом. Ну, а что 
касается других домашних животных
— кур, лошадей, кошек, свиней, коров 
и коз, брошенных в зоне, — то все они 
по ги б л и  от хищ н ы х зверей и рук 
бр а ко нье р о в . По крайней мере, в 
одичавшем состоянии этих и других 
домашних животных ученые давно не 
встречали в Чернобыльской зоне. А 
сразу после эвакуации людей биологи- 
исследователи нередко наблюдали 
такую картину: по двору брошенной 
уса д ьб ы  ход ят кур ы , а под 
деревянным навесом в холодке лежит 
разомлевшая от сытости, довольная 
ж и зн ью  ры ж ая лиса и ждет, пока 
п р о гол о д а ется ... Бегали то гд а  в 
Чернобы ле по центральной улице 
Советской хрюшки в респираторах и с 
противогазны м и сумкам и. Все это 
было когда-то, а сейчас — картина 
иная...

А теперь  о ж иво тн ом  мире в 
“ саркоф аге" и вокруг него. (Уровни 
радиации в объ екте  “ У кр ы ти е ” 
достигают в некоторых местах до 5 
тысяч рентген в час, а температура до 
плю с 40 гр а д усо в ). Р азговаривая 
недавно с охранникам и одного из 
кон тро л ьн о -про пускн ы х  пунктов к 
о б ъ екту  “ У кр ы ти е ” Анатолием  
Присевком и Любовью Лебедевой, я 
неожиданно узнал, что в самую глухую 
пору ночей вокруг “ саркофага” , в так 
называемой зоне (ее площадь около 6 
гектаров), начинается другая жизнь:

в “ са р ко ф а ге ” и 
вокруг него в июле и ноябре 1995 

года. “ Во время нашей первой 
экспе д и ц и и  в “ са р ко ф а г” мы 
расста ви л и  л о вуш ки  в разны х 
в н утр е н н и х  пом ещ ениях, — 
рассказала мне Елена Генриховна, — 
но ни одна м ы ш ь или кры са  не 
попалась. (Приманкой были хлопья 
“ Геркулеса” ). Но возле южной стены 
объекта “ Укрытие” вспугнули зайца 
Он, видим о , грелся  на солнце у 
бетонной стены. А во время нашей 
второй экспедиции поздней осенью, 
когда  “ с а р ко ф а г” стал как бы 
укры тием  на зим ний период для 
некоторых мелких зверьков и птиц, в 
одну из ловуш ек попалась лесная 
мышь. Исследования показали, что 
аном алий у этого  зверька  от 
воздействия радиации нет...” .

Была у меня также интересная 
встреча и с начальником лаборатории 
отдела радиологии и рекультивации 
Ч ер н о б ы л ьско го  научного  центра 
м еж дун арод ны х исследований , 
кандидатом биологических наук
С. П. Гащаком, который тоже изучал 
жизнь птиц внутри и вокруг объекта 
“ У кр ы ти е ” . И нтересная деталь: 
н а греваясь  на солнце, бетонны й 
“ саркофаг” , словно огромный мамонт, 
привлекает к себе вечером разных 
насекомы х. А те, в свою  очередь, 
ста но в ятся  д об ы чей  ласточек, 
стрижей, го р и х в о с то к  тр ясо гузо к, 
скворцов, воробьев. А стая ласточек - 
б ере говуш ек даже поселилась  
неподалеку от “ саркофага” , выдолбив 
норы в огромной куче глины с песком. 
В ве н ти л яц и о н н ы х  трубах и 
расщ елинах ж и в ут  также голуби 
сизы е , грачи , вор о ны ... Рабочие 
“ са р ко ф а га ” даже принесли 
орнитологу несколько птичьих яиц для 
исследования в лаборатории. Совсем 
недавно в “ саркоф аге ” на вы соте 
сорока  тр е х  м етров от земли 
зам еститель начал ьника  объекта  
“ Укры тие” А. А. Корнеев увидел на 
свежем  сн е гу  следы  кун иц ы , а 
инженер гр у п п ы  режима Михаил 
Л утче н ко  об наруж ил  на крыш е 
машинного зала (высота — дай Боже!) 
4 -го  эн е р гоб л о ка  следы  зайца, 
который мог добраться в это место 
то л ько  по крутой  лестнице. 
Оказывается, что косоглазые еще и 
отличные альпинисты.

И, наконец, о встрече с известным 
сталкером К. П. Чечеровым — бывшим 
н а чал ьником  лаборатории
исследования ядерного топлива в 
бы вш ем  4-м эн ергоб локе  ЧАЭС 
научно-исследовательского отдела. 
Комплексной экспедиции Института 
атомной энергии им. Курчатова. Начав 
работать на взорвавш ем ся 
эн е р гоб л о ке  почти  сразу после 
аварии, этот исследователь вместе с 
д р у ги м и  специал истам и  первы м  
прошел и прополз через бетонные 
завалы  к разруш енном у атомному 
реактору. “ Когда мы  пробурили  
скважину в шахту бывшего реактора 
сквозь кольцевой бак биологической 
защиты (а он был наполнен водой) и

ввели туда видеокам еру, —- 
вспомнил Константин Павлович, — 
то позже увидели на видеозаписи 
вьющихся над водой комаров. Это 
нас очень удивил о . Ком ары , 
несом ненно , попали в ба* 
б и о л огической  защ иты  скв озь  
трещины, которые образовались 
после взрыва реактора...” .

П опросив перечислить К. П. 
Чечерова всех животных (а к ним, 
оказывается, относятся все живые 
сущ ества, даже кораллы ), 
получился такой список: комары, 
зайцы, ("забегали даже в “ саркофаг” 
сквозь щели в стенах” ), мухи, пауки, 
мыши, разные птицы под куполом 
“ У кр ы ти я ” , а также тараканы ... 
Кстати, именно птицы, тараканы и 
скорпионы  вы держиваю т самые 
больш ие од норазовы е  дозы  
радиоактивного облучения — до 10 
ты сяч рад. Для человека смерть 
наступает после получения дозы 
более 600 рад. (Один рад 
эквивалентен примерно одному 
рентгену).

Среди многочисленных моих 
вопросов к К. П. Чечерову был и 
такой: “ Правда, что в "саркофаге” 
водятся огромные крысы-мутанты, 
которы е пер екусы в а ю т брони 
рованные кабеля?” .

“ Все эти рассказы о крысах- 
мутантах, л ы сы х  ежиках и 
п р ивид ени ях  в “ сарко ф а ге ” — 
вы дум ки, — ответил Константин 
Павлович. — А вот забавная история 
с помидорами действительно была. 
Дело в том, что на следующий год 
после аварии на углу каскадной и 
ко н трф орстн ой  стен вы рос  
роскошный куст помидоров. Стояла 
сильная жара и поэтому этот куст 
каж ды й вечер поливал  наш 
сотрудник Комплексной экспедиции 
Володя Маркушев. Естественно, что 
под осень и урожай с двух огромных 
кустов помидоров достался именно 
ему. Один из плодов Володя съел 
сразу, чтобы испытать воздействие 
радионуклидов на себе, а второй 
пом идор бережно упаковал  в 
картонную коробочку, чтобы после 
вахты  отвезти в М оскву для 
исследования учеными»
р адиоб иологам и . О тправились  
дом ой поездом и, естественно, 
чтобы расслабиться в дороге после 
тяж елой и опасной  работы  в 
“ саркоф аге” прихватили с собой 
спиртное . А за куски  оказалось 
мало... Короче, тот знам ениты й 
помидор из-под стен “ саркофага” 
так и не доехал до М осквы... Мы 
потом еще долго подтрунивали над 
Володей М аркуш евы м  и его 
спутниками, “ у которых интересы 
собственных желудков оказались 
выше интересов науки” .

Зная, что К. П. Чечеров за многие 
годы исследовательской работы в 
“ саркофаге” набрал огромную дозу 
радиации, я спросил его: “ Почему 
одни лю ди заболеваю т и даже 
ум ираю т от сравни тельн о  
небольших радиоактивных доз, а 
другие наоборот... Что вы сказали 
бы в этом плане о себе?” .

“ Я не медик, —  ответил  
Константин Павлович, — и поэтому 
не м огу  делать однозначны х 
вы во д о в . Но я знаю  лю дей, 
которые,работая на 4-м блоке и в 
других местах, получили за много 
лет до тысячи и даже более двух 
ты сяч  рентген и при этом не 
потеряли работоспособность. На 
мой взгляд , природа пом огает 
преодолевать даже очень сильные 
радиационные нагрузки и человеку, 
и растениям, и животным. При этом 
сохраняется  самое главное — 
генетический код. Ну, а что касается 
д о б р ов о л ьн о й  работы  в 
“ саркофаге” , то к радиации человек 
привыкает и со временем такая в 
общ ем-то опасная работа 
превращ ается для организм а  в 
потребность. И еще одно: я заметил, 
что радиационны е воздействия  
легче преодолеваю т лю ди с 
веселым нравом. Со смехом все это 
проходит гораздо легче. Может 
быть, за всем этим кроются какие- 
то биоф изические  причины , о 
которых я просто не знаю, но эту 
за ко но м ер н ость  я уловил  в 
реальной жизни...” .
И зучая животных в Черно

 быльской зоне, как в огром- 
 ной лаборатории , учены е 

понимают, что за всеми задачами 
зоологических наблюдений, иногда 
очень специальных, незримо стоит 
проблема человека, который после 
ядерных испытаний в атмосфере 
уже живет в условиях повышенной 
радиоактивности , а в будущ ем, 
видимо, будет вынужден прожи
вать на еще более загрязненных 
радиацией территориях, подвер
гаясь облучению , накапливая 
радионуклиды  с пищей, водой и 
воздухом . П оэтом у уже сейчас 
животные в Чернобыльской зоне 
служат своеобразной  м оделью  
вероятного состояния человека в 
радиоактивной среде.

Простите нас за этот экспе - 
римент, братья наши меньшие!



НА РАБОТУ — СЕМЬЯМИ
И ван Я Р Ы Ч , 

мастер участка  грузоподъемных механизмов.

Машинистом крана, по убеждению многих, обязательно 
должен бы ть мужчина. Но мнение, которое бытует, начисто 
отметают женщины, работающие на участке грузоподъемных 
механизм ов Ц Ц Р . С удите сами. Из 27 крановщ иков 16 
представительниц прекрасного пола. К тому же в коллективе не 
редкость династии , в которы х наруш илось правило, что 
профессию отца наследует сын, матери —  дочь.

Н азови в цехе фамилию  П ечатное и сразу возникнут 
уточнения —  сын или отец, не оговорился ли собеседник, может 
Печатнова. Глава семейства, приехав из Фрунзе, долгое время 
работал слесарем, теперь на пенсии. А его супруга Ирина Ивановна 
трудилась машинистом крана. Эту профессию унаследовал и их 
сын Владимир, имеющий 5 разряд, работающий на мостовом 125- 
тонноМ кране. Здесь же рядом и сноха Людмила. Правда, ее кран 
менее мощный.

Второй сын Печатновых — Александр, трудится обходчиком 
турбин.

Знаю эту семью давно, с 1978 года. Близкой и родной стала 
для нее станция. Не удивительно, получив после апреля-86 
квартиру в Киеве, оставили Вернулись в Славутич.

До аварии работали здесь Л.М. Князькова и Л.Я. Рязанова. 
Сейчас уверенно управляют 125-тонной “махиной”.

Семейной стала профессия машиниста крана для Тамары 
Н иколаевны  Товарницыной и ее дочери Яны. Глава этого 
семейства трудится оператором в химцехе.

Ряды ш ком  следует на работу чета Довбыш . Лю дмила 
направляется к своему крану, Виктор —  на участок ГЦН, где 
возглавляет бригаду.

С хорошим настроением встречает коллектив 20-летие 
образования цеха. И работа здесь по-настоящему ладится.

САМАЯ ЧИТАЕМАЯ ГАЗЕТА — 
"КИЕВСКИЕ ВЕДОМОСТИ"

В недалеком прошлом 
практически каж дая семья 
п о д п и с ы в а л а с ь  на
н е с к о л ь к о  и зд ан и й . А 
теперь и времена не те, и 
цены  др у ги е . И все же, 
к а к и е  га зе т ы  н аи бо л ее  
популярны  в С лавутиче? 
К а к  сообщ или редакции 
р а б о т н и к и  п о ч т а м т а , 
самая популярная газета в 
го р о д е  -  “ К и е в ск и е  
в е д о м о с т и ” . В д е ся т к у  
н а и б о л е е  ч и та ем ы х  

^ л а в у т и ч а н а м и  издан ий

вош ли “Р абочая  газета” , 
“ А р гу м ен ты  и ф а к т ы ” , 
“ У р яд о вы й  к у р ь е р ” , 
“П равда У краины ” и, что 
н ем н ож ко  нео ж и дан н о , 
“И менем за к о н а ” . А вот 
газета “Голос У краины ” , 
к о т о р а я  н а б р а л а
н а и б о л ь ш и й  ти р аж  в 
р е сп у б л и к е , в наш ем  
городе не вош ла даж е в 
первую десятку.

В сего с л а в у ти ч а н е  
подписались на 5340 газет 
и журналов.

Сегодня в Славутиче завершается 
очередное заседание постоянно 
действую щ его семинара школы 
демократии и самоуправления, которым 
руководит доктор социальных наук, 
руководитель Центра исследования 
проблем самоуправления Арташес 
Газарян (г. Клайпеда, Литва).

кам пании —  день отказа  
от курения, но не позднее 7 
ап р ел я  1996 го д а . П о 
условиям проведения, в ней 
м ож ет п р и н ять  у части е  
к а ж д ы й  гр аж д ан и н  
С л ав у ти ч а , курящ и й  не 
менее одного год# и старше 
18 лет. Единственным, но 
н еобходи м ы м  услови ем  
д л я  у ч а с ти я  в за в е р 
ш аю щ ей кампанию  лоте
рее, дающей возможность 
в ы и гр а т ь  п ри зы  и 
м еж д у н ар о д н ы й  суп ер
приз, есть отказ от курения 
по крайней мере на один 
месяц, то есть с 7 апреля по 
6 мая 1996 года.

У ч ас тн и к и  д о л ж н ы  
з а п о л н и ть  р е ги с т р а 
ционную форму и передать 
лично в горисполком, где 
будет р аб о тать  местны й 
ц ентр  по о р ган и зац и и  
кампании.

Р о зы гр ы ш  л о тер еи  
буд ет  проведен 7 м ая  в 
Славутиче.

А РЫБЫ 
КПЮНУПП НА... 

РЫБАКОВА

Евгений К О ЗЛ О В , пред
с ед ател ь  проф сою зн ого  
комитета турбинного цеха.

В часы  отды ха так  
прекрасно пойти пообщаться 
с природой, а в морозные дни 
поехать на речку поры 
бачить. И решили мы на 
цехком е (адм инистрация 
поддерж ала) провести 
первенство по зимней 
ры балке на Днепре. 
У частников собралось 
довольно много— 36 человек 
во главе с начальником цеха 
А.Д. Горой. Н астроение, 
понятно, у всех приподнятое, 
да еще азарт борьбы. А что 
же рыбы? Они, наверное, не 
случайно собрались у лунки 
старш его мастера Сергея 
Рыбакова, который поймал 
больше всех —  3 кг 200 г. На 
втором месте Вадим 
Соколов, у которого 2 кг 
600 г. Владимиру Колмакову 
достался третий приз. 
С пециальны м  призом 
отмечен победитель, у 
которого о казал ся  судак 
больше 1 кг и длиной 44 см. 
А вот утешительные премии 
были вручены слесарям  
Петру Иваш ко и Алексею 
Касьяненко. У них рыбешки 
самые маленькие —  7 см. 
Специальная награда— приз 
симпатии ры баков — 
вручена мастеру М ихаилу 
Смирнову.

П осле подведения
итогов, естественно,
наварили ухи, пообедали и 
сф отограф ировались на 
память. Такой досуг только 
добавляет настроение на

м  ірьі. са.іьвмм. мої п іки  ...

Это далеко не полный перечень цветов, которые вы ращ иваю т в теплицах, расположенных в І Ірини мі и 
принадлежащ их содово-парковому хозяйству ЧАЭС. К  8 марта, кстати, все женщины станции вместе с теплыми 
поздравлениями получили в подарок цветы. Они стали неотъемлемым аттрибутом - подарком ко дню рождения, 
при украшении помещений во время проведения массовых мероприятий. Участницы конкурса профессионального 
мастерства химцеха были очень довольны, когда им среди зимы преподнесли живые цветы.

Н а снимке: главный инженер садово-паркового хозяйства О .Н . К ацалап.
______________________  ________________ Фото Валерия Инютина.

Галина ДРАКО, электромеханик.

В сем ирн ая о р ган и 
зац и я  зд р ав о х р ан ен и я  
проводит международную 
кам панию  “Н е курить и 
стать  победителем” . Эту 
а кц и ю  п о д д ер ж и вает  
М и н и стер ство  зд р ав о 
хранения Украины.

С т ар т о в ы й  день

Где серебрится от росы 
трава,

Где мы с тобой 
бродили не однажды, 

Не смея голод страсти 
утолить, 

Где перепел, дневной 
измучен жаждой, 

Несмело просит 
“Пить-и-пить-и-пить”! 

Забот отбросив
необъятный ворох, 

Я окунаюсь в эту
красоту, 

Я снова слышу птичьи 
разговоры, 

И незабудкой синей
прорасту!

А, может, одуванчиком 
весенним 

Неброско вспыхну
посреди степей... 

Ты опустись, 
мой милый, на колени, 

С ладошек-листьев
мед росы испей! 

И ты поверишь в то,
что неизбежно, 

Мы, уходя,
травою прорастем, 

Вопрос лишь в том, 
кто незабудкой нежной, 
А кто невзрачным,

грубым лопухом.

Андрей Л И Т В И Н Е Ц , специалист по физи
ческой культуре и спорту горспорткомитета.

БАСКЕТБОЛ
К а к  всегда  вы соки м  о к а з а л с я  н а к а л  

турнира спартакиады ЧАЭС по баскетболу. По 
итогам предварительных турниров путевки на 
реш аю щ у ю  борьбу  п о л у ч и л и  к о м ан д ы  
турбинного и электрического цехов, отдела 
о б о р у д о ван и я  и у п р ав л ен и я  сп о р ти в н ы х  
сооружений. Полуфиналы доставили немало 
волную щ их минут болельщ икам , которы е 
бурно приветствовали успех своих игроков и 
сочувствовали проигравшим.

В финале встретились команды Т Ц  и Э Ц . 
До последних секунд основного времени на 
п л о щ ад к е  п р о х о д и л а  о стр ей ш ая  б о р ь б а . 
Финальный свисток, а на табло счет ничейный. 
Судья назначает добавочное время, которое 
ста л о  победны м  дл я  б а ск е тб о л и с то в  
турбинного цеха.

В матче за третье место команда отдела 
оборудования переиграла довольно грозный 
к о л л ек т и в  уп равлен и я  спортсооруж ени й , 
к ап и т ан  к о то р о го  А лександр  Д м и тр ен к о  
п ри зн ан  лучш им  н ап адаю щ и м , а А ндрей 
Ш умков— лучшим защитником спартакиады.

АВТОСПОРТ
В Одессе разыграны медали чемпионата 

У к р аи н ы  по тр ассо вы м  авто м о д ел я м . 
Славутичане Константин Одненко и Дмитрий 
Костырко стали обладателями соответственно 
серебряной и бронзовой медалей.

ЛЫЖНЫЕ г о н к и
В первы е (б л аго д ар я  насто ящ ей  зиме) 

состоялись соревнования “Лыжня Славутича- 
9 6 ” . В свои х  в о зр астн ы х  к ате го р и я х  
победителями и призерами стали:

А. Островик, В. Говоров, Д. Логвин;
A. Корчак, А. Гатченко, А. Литвинец;
B. Верхолетов, А. Черепанов, В. Сендзюк;
A. Ильченко, Е. Ю лдашев, А. Заставнюк;
B. Заставню к, А. Готовцев, А. Сова;
Ю . Гах, Н . Логвин, А. М агеррамова;
Л. Ш анина, Л. Сова, Н. Семина.

ФУТБОЛ
В Чернигове состоялся турнир по мини- 

ф у тб о л у . О тл и чн у ю  р езу л ьт ат и в н о с ть  
продемонстрировала команда “ Восход-1” из 
Славутича, забив в ворота соперников 76 мячей. 
Т акая  точность позволила нашим футболистам 
стать обладателями первого приза.

В Ж елтых Водах завершилось первенство 
ф изкультурно-спортивного общ ества “Атом 
У к р а и н ы ” . С борн ая  Ч А Э С  во главе  с 
капитаном Владимиром Клименком (цех ТАИ) 
в матче за третье место переиграла команду 
хозяев турнира из СК “Ю билейный” (6:4).

БОРЬБА ДЗЮДО
В Ч е р к а с с а х  р о зы гр ан ы  нагр ады  

первенства Украины среди юношей и девушек. 
В число призеров вошли славутичане Павел 
Ч укреев, Василий Дьячук, М ихаил Тодоров, 
Т атьяна Ерохова. Галина Лукьянова.

МАРТ
Не пожары —

снега горят, 
Запылали на много

верст!
Это словно жар-птица, 

заря
Развернула свой алый 

хвост.

Март-кудесник в права 
вступил, 

Сколько вьюги бы не 
бесились! 

Ах, зима! Охлади свой 
пыл,

Распишись-ка в своем 
бессильи!

Убегая шаманить
вдаль, 

Куролеся в степях
безбрежных, 

Ты сосулек развесь
хрусталь 

По карнизам легко и
нежно!

* * *

Мне снился край,
где облака, как вата, • 

Где воздух чист.
Ах, кругом голова! 

Где лето пахнет
сливами и мятой,

ЛУЧШИЕ 1995 ГОДА
Горспорткомитет подвел итоги традиционного опроса на 

призы исполкома по трем номиналам.
Лучшей спортсменкой Славутича 1995 года признана мастер 

спорта  м еж дународного к ласса  по борьбе сам бо и дзю до 
Анастасия Тукмачева. Ее достижения известны —  победы на 
многих международных турнирах.

Н е случай но  лучш им  тренером  года  стал  н а ставн и к  
Анастасии — О .Г . Копылов.

Человеком года, внесшим наиболее весомый вклад  в сферу 
развития городского спорта стал В.П. Ковалев.

В коротком интервью Владимир П авлович подчеркнул, что 
в минувш ем году бы ло прилож ено нем ало усилий, чтобы  
с п а р т а к и а д а  эн ер гети к о в  с т а л а  более  м ассо во й , более 
организованной.

• Нужно зам етить, что и сам К овалев часто вы ходил на 
волейбольную и баскетбольную площ адки, футбольное поле. 
И в том, что игроки “С лавутича” впервые заняли пятое место в 
чемпионате Черниговской области есть заслуга и Владимира 
Ковалева.

Среди физкультурно-оздоровительных комплексов лучшим 
признан Белгородский Ф О К .

На снимке: Владимир 
Ковалев.

Фото Виктора Кошма, ш.

N

НА СПОРТИВНЫХ АРЕНАХ

Вчера в Ганновере (Германия) 
откры лась Всемирная вы ставка. 
Впервые за рубежом свою экспозицию 
представил коллектив Ч А ЭС , 
делегацию  которого возглавила  
заместитель генерального директора 
Н.А. П авлова.

НЕ КУРИТЬ И 
СТАТЬ 

ПОБЕДИТЕЛЕМ


